

¿"El sur"? Una mala idea

Archivado en: Columnistas · Gonzalo Islas

Gonzalo Islas | Jueves, 26 de enero de 2023, 07:58

Twitrear

La noticia nos sorprendió. Una declaración conjunta de los presidentes de Brasil y Argentina, anunció a inicios de esta semana, la intención de avanzar a una moneda sudamericana común que pueda usarse tanto para los flujos financieros como comerciales. El ministro de Hacienda argentino, en declaraciones al Financial Times, señaló que "habrá una decisión para comenzar a estudiar los parámetros necesarios para una moneda común, que incluye desde cuestiones fiscales hasta el tamaño de la economía y el papel de los bancos centrales", y añadió que se invitaría a otras naciones de la región que quieran participar.



¿Qué posibilidades de éxito tendría esta moneda única sudamericana, la cual, según informes de prensa se denominaría "el sur"?

A partir de los trabajos de Robert Mundell, Premio Nobel de Economía en 1999, sabemos que para ser exitosas las áreas monetarias comunes, como es el caso de los países europeos y el Euro, deben cumplir una serie de condiciones: primero, existencia de movilidad laboral, esto es libre flujo de trabajadores entre los países que son parte del área monetaria; segundo, movilidad de capital y flexibilidad de precios y salarios en los países que integran la región, esto es ausencia de controles de precios; tercero, mecanismos de redistribución fiscal que permitan compensar a países que pueden verse más afectados por ciclos monetarios contractivos, y cuarto, ciclos económicos similares.

Que los países participantes tengan una buena salud monetaria y financiera es condición necesaria para que una moneda única pueda funcionar bien. Es por ello que la Unión Europea establece como requisitos para poder ingresar a la Zona Euro: el logro de un alto grado de estabilidad de precios y que las finanzas públicas se encuentren en una situación sostenible.

Es fácil darse cuenta que son varios los aspectos que distan de cumplirse entre Argentina, país donde los controles de precios son de uso común y los default de deuda pública son frecuentes, y Brasil, país que en la última década ha tenido un déficit fiscal promedio superior al 7% del PIB y donde la deuda pública en relación a este último indicador se ha casi duplicado en el mismo periodo. Mucho menos podrían incluirse otros países, como sería el caso de Chile.

La buena noticia es que las autoridades chilenas han mostrado poco entusiasmo por esta idea. El ministro de Hacienda señaló que "estamos cómodos con una política fiscal y monetaria propia".

Cabe recordar también que hace algunos meses, desde el otro lado de la cordillera, nos sorprendimos con la idea de establecer un "cartel del litio" entre Argentina, Bolivia y Chile, de la cual no hemos tenido más noticias y parece haber pasado al baúl de los recuerdos. Lo más probable es que la moneda común sudamericana tenga un destino similar.

Gonzalo Islas
Decano Facultad de Ingeniería y Negocios
Universidad de Las Américas

Lo Más Leído

- 1 Casos confirmados de COVID-19 por comuna, región y ciudad este miércoles
- 2 Bajan las gasolineras de 93 octanos \$21,30 la de 97 octanos \$28,20 y el diésel 28,60 este jueves
- 3 Alemania esquivará la recesión en 2023 con un crecimiento del 0,2%
- 4 El Grupo de Política Monetaria propone mantener la Tasa de Política Monetaria en su actual nivel de 11,25%
- 5 SII avanza en la aplicación del Sistema de Control de Boletas Electrónicas de Ventas y Servicios
- 6 CAPCA, el innovador software predictivo para la gestión de los territorios
- 7 Inseguridad
- 8 Combatir la pobreza y luchar contra el cambio climático, principales desafíos para América Latina, según CAF
- 9 Cómo un smartwatch puede medir el estrés y ayudarte a lidiar con éste en cuarentena
- 10 Factotal detectó ilícitos en operaciones comerciales en sucursal de Concepción

europa press



Tener biomarcadores positivos de Alzheimer y depresión triplica el riesgo de demencia

El mercado global de smartphones registra su nivel de envíos anuales más bajo desde 2013

Nokia eleva un 162% el beneficio anual, hasta 4.250 millones



Andalucía exige a Sanidad que ejecute sus competencias y convoque un CISNS urgente por la falta de profesionales



LG presenta en España su monitor Libero, que se puede colgar y transportar para los entornos de teletrabajo